
周久才：新型城镇化与文化旅游地产如何结合 

 
 

7 月 11 日上午，2014 中国新型城镇化的实践与探索高峰论坛在海南三亚举

行。国家旅游局政策法规司副司长周久才为本次峰会做主题演讲。 

以下是文字实录： 

非常感谢论坛的主办方给我机会，到这里跟大家分享一下自己的一些认识。

在旅游业发展过程中，会有一些不满和指责。那么旅游业，特别是新型城镇化的

背景下怎么抓住旅游业的发展机会？怎么使旅游业有一个健康的发展环境，在这

里我想跟大家分享四个认识。 

第一个认识：新型城镇化是历史的必然。讲新型城镇化是一个历史发展的必

然，它是中国发展到今天为止必然要面对的一个问题，“新四化”之一就是城镇

化问题。这个应该说是一个历史的规律，是一个潮流。这种新型城镇化，带领的

应该是一个方向，也反映了发展的任务，同时这样一个城镇化过程中蕴藏着大量

的发展机会。 

我想跟大家分享的第二个认识就是旅游是城镇化的一个重要途径。为什么旅

游业是可以推进城镇化，某种程度上甚至是城镇化发展的重要途径呢？因为旅游

本身就是一个综合性的产业。这几年，一些地方通过发展旅游业促进了城镇化的

发展，比如说云南的丽江、腾冲，这些地方没有其他产业，也不发展其他产业，

全靠旅游业的支撑，实质上已经把经济支撑起来了，而且通过旅游业的发展，也

把当地的环境和基础设施都完善起来了。所以，旅游业的发展一定会是城镇化当



中一个不可或缺的因素，也就是通过发展旅游业来推进城镇化。 

我要分享的第三个问题就是要发挥好文化旅游地产作用。客观来讲文化旅游

地产从名称上没有对错之分，但是怎么做，可能有一个能否坚持下去的问题。应

该说地产业的力量如果嫁接好，嫁接到城镇化的建设当中是非常有价值的，因为

城镇化是我们国家发展的趋势，而且在城镇化过程中，也有大量的文化旅游需求。

如果古村古镇不做改造，不做提升，它也很难成为一个吸引人的旅游地点。 

我想跟大家分享的第四个问题是要把握好文化地产的规模。其一要避开误区；

其二要立足长远。一年拿地一盖房子第三年就全部卖出去，这样的模式，说实话

恐怕不会再有。所以，文化旅游地产的发展一定要立足长远，短期行为是做不到

了；第三要有机的融合。要和当地的居民融合在一起，和当地的环境融在一起，

和当地的文化融在一起；第四个理念就是还是要创新发展。城镇化的探索过程中，

也需要文化旅游地产企业积极参与和投入，相信经过大家的共同努力，旅游在城

镇化过程中一定可以发挥出非常独特的作用。我就讲这么多，谢谢大家。 

中国新型城镇化研究课题组点评：国家旅游局政策法规司副司长周久才在

《2014 中国新型城镇化的实践与探索高峰论坛》上的演讲为我国部分具有文化

和旅游资源的地方推进城镇化指明了一条可行之路。不管从我国当前旅游地产、

文化地产发展的良好形势来看，还是从我国推行新型城镇化的要求来看，部分

地区，尤其是具有具有山水风貌、具有自然遗产、文化遗产等天然优势的地方

应该利用旅游业这个综合性的产业在带动当地经济发展的同时兼顾了对于自然

遗址以及环境的保护和利用，实现资源价值最大化。同时，周司长也点出了文

化地产应该注意的问题，这也是过去十几年来我国文化地产发展所形成的经验

和教训。 


